

corográfico en que antes se había incurrido; llamando esta cuestión dentro de los límites de la región ilercona pero conducido por la fuerza que su ilustrada crítica dió siempre á las etimologías y á la sinonimia, claras antorchas de este estudio, en nuestro concepto, no evitó el error tópicó, pues tampoco es infalible alguna de ambas guías. Don Miguel Cortés y Lopez trajo con sumo acierto de la región lalletana á la ilercona, las investigaciones sobre la correspondencia actual de la Cartago Vetus tolemaica; pero encontró en Cantavieja un sinónimo de aquel nombre, un exacto derivado; y no dudó ya asegurar ser ambas una población. Nosotros, respetando siempre la superioridad de este geógrafo, creemos, repetimos, que despues de haber establecido una verdad, vino aquí á dar con un error. Las razones que á ello nos mueven estarán mas en su lugar en el artículo *Peñíscola*, á cuyo artículo nos tomamos la libertad de remitir sobre este punto la atención de nuestros lectores. Si en Erdol existió una pobl. romana; si esta población ó su reedificación existió en tiempo de los godos, y vino á ser conocida con el nombre de Olerdula ú otro semejante en el de los árabes, es ya cuestión distinta. Puede asegurarse desde luego el primer extremo; pues se han conservado en Erdol ú Olerdola antigüedades romanas, aunque ningun monumento geográfico recuerde el nombre que tuvo esta c. en aquella época. Puede suponerse lo segundo no constando lo contrario. Tampoco se puede refutar con pruebas lo tercero por mas que el P. Diago careciese de comprobantes al establecer en su historia de los condes de Barcelona, que Erdol fue edificado en el mismo lugar en que lo había sido Olerdula; y el Dr. Pujades, justo encarecedor de la importancia de esta reedificación, que atribuye al conde Suñer, sea calificado de poco escrupuloso, cuando se trata de glorias catalanas; pues no hay duda que el conde Suñer ó Suniario que en el año 929 lo era de Barcelona, de Urgel, de Pallars, de Ausona, de Manresa y de Rivagorza, poseyó este territorio, y pudo edificar esta fortaleza en el mencionado año, aunque fue el primero de su gobierno en Barcelona. Sin embargo, mas probable hubiera sido la fortificación de Olerdula atribuida á Borrel, hijo de Suniario, quien consta fortificó sus c. Dice el citado Pujades, que el cast. de Olerdula fue asilo fuerte de los cristianos y terror y espanto de los moros que vivian en aquellas partes. Apesar de esto, ninguno de los que historiaron las célebres expediciones de Almanzor, practicadas por aquel tiempo sobre Cataluña y las demas veces que invadieron este pais los árabes, aparece que haya hecho la mas ligera mención de Olerdula. Respecto de la comprobación de su existencia se citan otros documentos, entre los cuales se cuenta una escritura existente en el archivo de la igl. catedral de Barcelona, donde se espresan los términos que el conde Suñer dió á esta pobl. (V. *Peñíscola* y *Villafranca de Panadés*).

OLES (SAN FÉLIX): felig. en la prov. y dióc. de Oviedo (8 leg.), part. jud. y ayunt. de Villaviciosa (4): sit. en las inmediaciones del mar Cantábrico, á los 43° 33' lat. N. y 2° 47' long. E. del meridiano del Ferrol: la combaten todos los vientos: el CLIMA es templado y sano. Tiene 129 CASAS repartidas en el l. de su nombre y en los de Sta. Maria, Novalés, Tazones, el Viento y Villar. Hay escuela de primeras letras frecuentada por unos 60 niños, y pagada con 300 ducados anuales; el edificio donde existe es notable, y tambien lo es 1 torre. La igl. parr. (San Félix) de la que es aneja la de Lloraza, está servida por 1 cura de provision ordinaria en concurso general; el cementerio existe junto á la igl., y en el barrio de Tazones 1 ermita dedicada á San Roque. Confina el TERM. N. y E. mar Cantábrico; S. Bedriñana y San Martin del Mar, y O. Tuero. El barrio de Tazones se halla contiguo al mar y hay en él un pequeño puerto. El TERRENO participa de las tres calidades, y comprende el monte denominado Negro, poblado de robles, castaños, abedules, acebuches y tejos; varios prados naturales que producen trebol y varias yerbas; y una dilatada deh. de pasto comun, llamada Rasa; encontrándose en distintos puntos mucho y buen azabache, y piedra de grano para edificios; cruza por esta parr. el riach. de las *Mestas*, que nace junto al monte Negro y corre de S. á E.; tiene 1 puente de madera, y desagua en el mar despues que atraviesa por en medio del l. de Tazones; habiendo otros arroyos denominados *Albor*, *Rivaran*, *Llata*, etc., que dis-

curren por distintos puntos, y tienen varios puentecillos de piedra. Los CAMINOS conducen á Villaviciosa y Gijón en mal estado; el CORREO se recibe de Villaviciosa tres veces á la semana. PROD.: maiz, trigo, centeno, mijo, judías y manzanas; se cria ganado vacuno, caballar, lanar y cabrio; caza de liebres, perdices y zorros, y pesca de sardina, merluza, abadejo, congrio, etc. IND.: la agricultura y 4 molinos harineros. POBL.: 129 vec., 491 alm. CONTR.: con su ayunt. (V.)

En la espaciosa y tranquila concha de esta parr. desembarcó Carlos I, viniendo por primera vez de Flandes á España, el año 1517.

OLESA DE BONAS-VALLS: l. con ayunt. en la prov., aud. terr., c. g. y dióc. de Barcelona (4 1/2 leg.), part. jud. de Vilafranca de Panadés (2): sit. en una hondonada, circuida de altos montes, con buena ventilacion y CLIMA templado y sano. Tiene 100 CASAS diseminadas, 1 escuela de instruccion primaria, 4 hospital, 4 igl. parr. (San Juan Bautista), servida por 1 cura de ingreso, de provision real y ordinaria, y próximo á ella el cementerio. El TRRM. confina E. Vallirana, del part. de San Feliú de Llobregat; S. Rivas y Olivella; O. Avinonet, y N. San Pablo de Ordal. El TERRENO participa de monte y llano, es pedregoso y de infima calidad, con algunos bosques de pinos y encinas. Los CAMINOS locales se hallan en mal estado, como el que conduce á la capital. PROD.: trigo, vino, legumbres y frutas; cria ganado cabrio y caza de perdices. IND.: 4 fáb. de aguardiente. POBL. 82 vec., 344 alm. CAP. IMP. 43,990 rs.

OLESA DE MONSERRAT: v. con ayunt. en la prov., aud. terr., c. g. y dióc. de Barcelona (3 leg.), part. jud. de Tar-rasa (2): sit. á la parte superior del llano que la separa del Llobregat, al pie de la montaña nombrada Casa Llimona, en parage pintoresco y muy combatido de los vientos; el CLIMA es sano y las enfermedades comunes, pulmonias y fiebres intermitentes. Tiene 568 CASAS, distribuidas en calles bien empedradas, aunque pendientes, y 2 plazas, en una de las cuales se halla un grande y ant. edificio, que llaman el cast., porque existen restos de fortificacion; 1 escuela de instruccion primaria, dotada con 4,500 rs. vn., concurrida por 95 alumnos; 4 igl. parr. (Sta. Maria), servida por 1 cura y 2 vicarios, de provision del diocesano, y 12 sacerdotes, hijos de la v., cuyos títulos de admision perpétua confirma el mismo; el cementerio se halla próximo á la igl., frente á la casa hospital, y aunque reducido, tiene tambien su correspondiente capilla. El TERM. confina N. Vacarizas; E. San Martin Sorbet; S. Abrera, y O. Esparraguera; en él se encuentran 20 fuentes de buenas y abundantes aguas; 1 capilla dedicada á San Pedro, colocada sobre una montaña, y otra á San Jaime, que es parr. de Viladecaballs, y aneja de la de esta v. El TERRENO es de mediana calidad, la parte llana es de corta estension, y lo demas todo montaña y escabroso, formando infinitos barrancos y torrentes cuyas aguas se unen á las del Llobregat, que impulsan 3 fáb., y 1 molino. Los CAMINOS son locales, de herradura. PROD.: toda especie de granos, legumbres, frutas, vino, aceite y hortalizas; cria ganado y caza. IND.: fáb. de paños, bayetas, franelas, fajas, mantas y pañuelos de lana; 12 molinos de aceite y 1 de harina. COMERCIO: esportacion de los artículos sobrantes y productos de la ind., é importacion de los que faltan; se celebra 1 feria el 20 de agosto, y 2 mercados semanales, los miércoles y domingos. POBL.: 569 vec., 2,756 alm. CAP. PROD.: 8,843,600 rs. IMP.: 224,090.

OLEUM: es probablemente el r. que baña á Cambrils el que figura con este nombre en Avieno.

OLGUEIRA: l. en la prov. de Lugo, ayunt. de Trabada y felig. de San Julian de Sante (V.): POBL.: 3 vec., 24 almas.

OLHARIZU: desp. en la hermandad de Vitoria, prov. de Alava. Se hace mención del ant. pueblo de Ollarizu, en el catálogo que de los de esta prov. se formó en el siglo XI, existente en el archivo de San Millán, advirtiéndose en él ser uno de los l. pertenecientes á la merind. de *Malizhasesa*, y que contribuía á dicho monast. con dos rejas. Entre las ald. que en el año 1238 cedieron los caballeros de Alava al rey D. Alonso X, y este agregó á Vitoria, una de ellas fue *Olharizu*. En su término se conservó una casa con el nombre del antiguo pueblo, propia de aquella c., destinada para el ga-